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小时记者帮

前几天，钱江晚报·小时新闻记者帮接到读者陈女士报料，暑假几次出门去上海，分别去了杭州城站和杭州火车东站坐车，发现一个现

象，城站出发的车子都很空，几个候车室也都冷冷清清，而差不多同一时候的火车东站候车室却是人山人海。

陈女士给小时新闻留言说，想知道火车东站和城站目前的交通功能是如何区分的：“城站也有百年历史了吧，作为杭州最市中心的火车

站，城站未来有没有可能发挥更大的作用？”

无独有偶，不久前政府网站上，也曾有杭州市民建议把城站改造成为全省首座城际铁路（市郊铁路）中心站。

杭州西站即将投用，在长三角一体化的背景下，杭州东站、城站、西站、南站四个火车站的功能最新区分又会发生什么变化？就大家关

心的这些问题，钱江晚报·小时新闻展开多方采访。

本报记者 孙燕 章然 文/摄

﹃
小时调查

，用一种贴近民生的视角

、一对发现问题的慧眼

、

一种抽丝剥茧的手法

，让读者离真相更近一点

。﹄

乘客：以前过年前后城站人山人海
杭州城站火车站有高铁、动车，也有快速和特快列车，主要以

快速、特快列车为主，高铁、动车车次相对很少。

8月31日上午10点，钱报另一路记者来到城站，客流不大。

50 岁出头的周大哥是杭州人，去洛阳出差，正在二楼等同

事。他经常坐火车，“上个月也来过，最近几年这里人流确实少了

很多，记得以前新的杭州东站没有建，每次来这里，人都很多。”

旅客何先生也有同感，“大约十年前，杭州东站还没改建，大家

都是来城站买票坐车。”他回忆，那时城站跟现在的东站一样很忙

很忙。特别是过年，大家都会提前很多天来城站排队，整个售票大

厅人山人海，有些人当天买不到票，第二天起得更早来排队。“那时

杭州很多地方都有火车票代售点，但在过年前也经常被围得水泄

不通，像武林路上的代售点队伍经常要排到人行道上。”

让何先生印象深刻的是，以前二楼平台送客车子能堵到西湖

大道建国中路上，“现在城站火车站客流量没以前多，再加上门口

就有两条地铁线，坐地铁能准点，交通也不忙了。”何先生笑笑说。

记者看到，现在的二楼平台很少有送客的车上来，就连停车位

都有好几个空着。

商户：早上开摊3个半小时，只卖出一只鸡腿
何先生记得，那时候城站火车站的小店生意也非常好，卖吃

的、卖特产，小摊位生意都很好，“今天来发现肯德基也没了，只能

随便吃点。”

城站的客流量少，也是周边商户们的一致感受。

俞大姐在进口处的世纪华联摊位做鸡蛋饼，她主要负责小吃

售卖。早上8点开门，“从早上到现在（10点10分），我一个生意都

没做过。”她叹气，“没生意，老板放了我的假，我也刚回来上班，每

月拿固定工资，估计老板最多只能保本，可能还亏。”

俞大姐说早上开店两小时，店里小超市、特产区还有几单生

意，这块区域有两个营业员在张罗，“以前店里很忙的，有七八个人

呢，现在你看就剩下我们三个了。”

记者在商城里逛了逛，好多店铺都关门歇业，门口贴着招租广

告。开着的店铺看到有旅客经过，都会招揽一下，“10元管饱哦。”

中午 11 点半，记者再次来到俞大姐这里，“卖了一个鸡腿，以

前生意好的时候卖15元，现在卖10元，不卖出去也是坏掉。”

杭州城站：
最近几年客流量确实少了很多

暑假最后一天，返程学生排起长队
8 月 31 日上午，钱江晚报·小时新闻记者来到杭州火车东站。

这是暑假最后一天，东站大多是拎着箱子返程的学生。

上午 10 点至 11 点，记者将杭州东站四个进站口东西南北都

走了一遍。人流量都挺大，特别是北进站口，堪称爆满。排队人流

中，记者只要举起手机一拍，画面中都是攒动的人头。

进站队伍快速向前移动，进站口旁边的自动取票机也都排起

了队伍。北进站口旁边二楼的出租车停靠地，出租车一辆接着一

辆，非常繁忙，工作人员一刻不停疏导着交通。

南进站口也一样人头攒动。相对来说，只有西进站口人稍微

少一点，大家的神情也更加从容。

工作人员告诉记者，杭州火车东站暑期一天的人流量是十三

四万，平常大概12万,“每天都有人流高峰和低谷时段，比如早上6

点至上午 9 点，下午 2 点至 6 点是人流高峰，这两个时间段始发车

比较多。”

来杭“打工人”：东站乘高铁方便快捷
在等候女儿一同乘车的朱大哥今年 59 岁，来杭州 10 多年。

作为一位“打工人”朱大哥经常要回湖北襄阳老家，一年他会在城

站坐车4-5次，在东站坐车1-2次。

“东站都是高铁，方便快捷。在城站坐车，倒不是因为便宜，而

是因为有卧铺，”朱大哥说，“我年纪大了，有点晕车，卧铺舒服点，

卧铺价钱和高铁票差不多，为了不晕车，我会选择城站比较多。”

朱大哥告诉记者，2005 年刚来杭州，“东站还没整修，当时只

有普速列车，没有二层出租车落客平台，没有地铁，我们只能到一

层去坐公交。2005年东站的人流量，印象中就比城站高一点点。”

现在，不一样了。

“东站的人流量确实比城站多好多，特别是杭州东站整修之

后，有了二层平台，地铁安排上了，外观更加高档了，有了高铁，人

流量就与日俱增。”

他说现在的人和以前的人消费观念也不一样，现在大家挣钱

多了，“以前说要多花 50 块钱去乘高铁，那是肯定不愿意，现在挣

钱多了，多花一百块去乘高铁也愿意的，更快更便捷。比如回老家

襄阳，我只要 6 个小时高铁就到了，普速列车要 16个小时，所以如

果着急回老家，肯定要坐高铁，就会来东站。”

杭州东站：
四个进站口几乎都是人头攒动
杭州东站：
四个进站口几乎都是人头攒动

城站里的商铺有些冷清城站里的商铺有些冷清

现
场

火车东站旅客正在排队进站火车东站旅客正在排队进站

钱报记者同一天走访城站和东站，乘客们的感受最直接

城站的拥挤留在记忆里
东站的忙碌就在眼前


